

---

**MANDEMENT DE MGR L'ARCHEVEQUE DE MONTREAL**  
**AU SUJET DU JOURNAL "LE PAYS"**

---

PAUL BRUCHESI, par la grâce de Dieu et de Sièges Apostoliques,  
archevêque de Montréal.

Au clergé séculier et régulier, aux communautés religieuses et à  
tous les fidèles de notre diocèse, salut, paix et bénédiction en  
Notre-Seigneur.

Nos très chers frères,

Il y a plus d'un an, nous donnions aux rédacteurs du journal *Le Pays*, un avertissement solennel que vous n'avez pas oublié, et que nous terminions par ces paroles :

“ Nous espérons qu'ils se rendront à notre appel, qu'ils changeront de méthode et de langage. Qu'ils mettent donc, nous les en conjurons, leurs talents et leur plume au service de meilleures causes; qu'ils restent fidèles à nos vieilles traditions religieuses et nationales; qu'ils respectent l'Eglise, ses dogmes, ses préceptes, sa discipline et tous ceux qui sont les dépositaires de son autorité. ”

“ Ils nous causeront une grande joie; autrement ils nous forceront à remplir envers eux, pour protéger l'âme de notre peuple, un devoir très douloureux, sans doute, mais devant lequel notre conscience ne reculera pas. ”

Ils n'en ont pas moins continué leur oeuvre déplorable, et ils nous obligent ainsi à recourir à des mesures pénibles que nous aurions voulu éviter.